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ARTÍCULO I: Saludo a Nuestra Señora La Inmaculada Concepción Patrona de esta 
Municipalidad. 

  
ARTÍCULO II:             AUDIENCIAS 

 

1. Patricia Mora- Ministra de la Condición de la Mujer 
Asunto: Conocer los esfuerzos que se realizan en el Cantón para erradicar la 
violencia. 
 

La señora Patricia Mora manifiesta que acercarse a los Concejos Municipales debería ser la 
práctica de para dar cuentas de lo que hacen y considera que deben ir a los parques, a los salones 
comunales porque es un juego democrático. 
 
Agrega que se entregaron dos proyectos de ley y trabajan con las Secretarías de 7 partidos. 
Durante dos o tres meses sabían lo que eran los resultados del domingo y no habrá democracia 
mientras las mujeres no participen en igualdad de condiciones que los hombres. Las mujeres son 
las que están más interesadas en los problemas comunales, porque quieren seguridad en las 
calles, que no hayan huecos, que los niños jueguen en excelentes condiciones y cree que no hay 
paridad en los espacios comunales. Reitera que ya sabían cómo eran los resultados, de 82 
cantones 9 mujeres alcaldesas y 72 alcaldes y  hay voluntad de trabajar en defensa de los derechos 
de las mujeres, por tanto ahora se debe trabajar con los magistrados y magistradas. En el 
Parlamento se dijo que debían ser paritarias las participaciones. El INAMU lleva a cabo una 
rectoría y cuida que la institucionalidad pública esté comprometida. Ha habido un talente 
colaborador acá para dar derechos a las mujeres. Es el momento para erradicar la violencia 
contra las mujeres y  señala que han realizado esfuerzos para erradicar esa violencia contra las 
mujeres, como por ejemplo: se ha coordinado con la Municipalidad y con las 22 instituciones el 
Sistema Nacional en beneficio del Cantón Central de Heredia. 
 

• Se realizó las capacitaciones sobre Hostigamiento Sexual, donde la Municipalidad de 
Heredia inicio un proceso con algunas rutas de autobuses para que los choferes 
recibieran dicha capacitación. 

• Se trabajó con el INCOFER-Municipalidad de Heredia- INAMU para que los trenes 
lleven la campaña sobre hostigamiento sexual y violencia callejera, con el objetivo que 
las personas pasajeras conozcan donde pueden denunciar en casos de sufrir alguna de 
estas violencias. 

• La Municipalidad coloco gratuitamente una plataforma de bases de datos para llevar el 
control de las usuarias que están en el servicio de CLAIS, con el objetivo de facilitar a 
las personas funcionarias de la Fuerza Pública, INAMU, Poder Judicial, Red Local de 
estas instituciones tengan la información más expedita para la prevención y atención 
de las usuarias. 

• Se coordina con la Red Local de Heredia conformada por las 22 instituciones que 
conforman el Sistema Nacional para la Atención y Prevención de la Violencia contra las 
Mujeres y la VIF de acuerdo a la Ley 8688 sobre la ejecución de la Política nacional 
para la atención y la prevención de la violencia contra las mujeres de todas las edades 
Costa Rica 2017-2032. 

• Se coordina con la OFIM  de la Municipalidad de Heredia la entrega de los KIT de 
emergencias y las valoraciones de ingresos de usuarias para los CEAAM temporales 
(albergues y la coordinación para la Asesoría Legal cuando lo solicitan. 

• Se coordina con la Red Local para valoraciones de ingresos de usuarias a los CEAAM, 
asesoría psicosociolegal. 

• Se coordina con la Red Local capacitaciones para personas funcionarias en diferentes 
temas. 

 
Agrega que la idea es tener comités locales para el seguimiento inmediato para denuncias de 
violencia sexual en cada uno de los cantones. El último dato fueron 22 CLAIS funcionando. Se 
coordina con esta red para avanzar en la ejecución para la política de la prevención de la violencia 
contra todas las mujeres. El Plan Nacional OBI tenía un año cuando llego al INAMU. Agrega que 
Eva recibió asesoría en la Delegación de la Mujer en San José. Es necesario que puedan compartir 
y se trabaja en quitar la naturalización de la violencia, de ahí que ha visitado grandes áreas de la 
gran área metropolitana y se han dado capacitaciones a mujeres en condiciones de pobreza. El 
INAMU trabaja con 12 mil mujeres al año y cada seis meses hay una graduación.  
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Con respecto a la atención y prevención de la violencia contra las mujeres en las municipalidades 
se trabaja para la prevención, atención y erradicación  de la violencia contra las mujeres en la 
política, se identifican como rutas principales: 
 

❖ La desnaturalización de la violencia de género, para que las mujeres logren nombrar lo 
que les limita en el ejercicio de sus derechos políticos. 

❖ La construcción de Alianzas políticas entre mujeres, para lo que se requiere abrir 
espacios para el intercambio y la revisión de las condiciones que permitan construir estas 
alianzas desde la clarificación de las metas comunes y también desde las condiciones 
necesarias para hacerlo desde el autocuidado. 

❖ La sensibilización y la formación no solo de las mujeres y de las personas de sus 
organizaciones sino de las personas de las instituciones para favorecer intervenciones 
género sensitivas y con enfoque de derechos humanos de las mujeres. 

❖ Identificar estrategias preventivas y de atención de la violencia construidas desde 
espacios colectivos entre mujeres y desde diferentes organizaciones e instituciones 
garantes de sus derechos políticos. 

 
Durante el año 2019 el Departamento de Ciudadanía Activa del INAMU desarrolló un curso sobre 
Violencia contra las Mujeres en la Política dirigido a mujeres minicipalistas y a funcionarias de las 
Oficinas de la Mujer en el que se identificó que: 
 

➢ Las mujeres municipalistas participantes están enfrentando diversas expresiones de 
violencia basadas en su condición de género. 

➢ No siempre tienen claridad de que se trata de violencia. 
➢ En algunas municipalidades no existe una buena relación entre las OFIM y las mujeres 

municipalistas, por lo que se considera oportuno hacer una intervención desde un espacio 
interinstitucional que incluiría al menos al INAMU, IFAM, RECOMM, Unión de 
Gobiernos Locales). 

➢ No todas identifican las opciones de apoyo dentro de las instituciones: 
- En caso de que decidan presentar un Recurso de Amparo Electoral ante el Tribunal 

Supremo de Elecciones, pueden recibir asesoramiento previo en el INAMU para que 
elaboren el documento, además de apoyo emocional. 

- Es importante que tengan un archivo con todos los documentos que pueden ser utilizados 
como pruebas. 

- Dentro de las cosas que principalmente valora el TSE es que tengan pruebas sobre la 
obstaculización de sus funciones. 

- Es importante que logren identificar personas e instancias aliadas tanto en la 
Municipalidad como en otras instancias. 

 
Para el año 2020, el Departamento de Ciudadanía del INAMU tiene como una prioridad el 
fortalecimiento de espacios colectivos para la identificación de rutas para la prevención y la 
atención de la violencia contra las mujeres en la política. 
 
Una prioridad es que dentro de estos espacios, se construyen las bases para la elaboración de 
protocolos internos de atención desde las realidades de las municipalidades.   
 
Continúa indicando que lograron bajar a 50% el femicidio, pero eso no puede ser. -¿Por qué 
mataron a Eva?-, -porque era mujer-. Es necesario construir alianzas políticas entre las mujeres. 
Hay violencia política en todos los partidos políticos y es necesario una red de cuido para que las 
mujeres se incorporen al trabajo. Hay que sensibilizar a las mujeres y a los compañeros varones, 
de manera que se debe construir nuevas masculinidades. Para finalizar su intervención señala que 
las mujeres municipalistas están enfrentando frases violentas. 
 
El regidor Daniel Trejos le dice a la señora Ministra que ella ha aportado mucho a la política de 
nuestro país. Agrega que hoy se dijo que el desempleo cerró con números altos y así lo dice La 
Nación. Es hijo de madre soltera y ve como muchas mujeres son la base de la economía de este 
país, por eso considera que se podría dinamizar la economía de las mujeres, de ahí que es 
importante fortalecer esa área y quiere saber en términos de ayuda cual es la articulación que hace 
el INAMU con otras instituciones y cuál va a ser el papel de frente a ese problema. Hay un tema 
muy importante que es la brecha salarial, de ahí que quiere saber cuál es la política que van a 
trabajar porque cada vez se abre más la brecha salarial. Quiere saber si el INAMU va a trabajar en 
el desarrollo de las masculinidades y si lo va a potenciar. Por otro lado quiere saber sobre, ¿Cuál 
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es la óptica del INAMU con un programa nacional sobre las masculinidades?, porque desde el 
municipio se trabaja con el Instituto UEN. 
 
La regidora Nelsy Saborío señala que es un honor tenerla por acá y le manifiesta su admiración 
total para su persona. Indica que quiere compartir una nota de la Comisión Permanente de 
Mujeres de Heredia que han venido trabajando”, que dice: 
 

La Comisión permanente de mujeres Heredia  creemos en ese cambio, pensamos 
firmemente que para ser parte de este, debemos  aliarnos y alzar nuestras voces contra 
todas aquellas acciones, omisiones y conductas que se usan como estrategia para  
desestimar y desalentar a nuestras compañeras en el ejercicio de su derecho y 
participación política. Vemos que la violencia contra las mujeres en la política es cada vez 
más reconocida, sin embargo también podemos ver especialmente en América Latina  es 
usada como una muestra fáctica para impedir la participación política de las mismas. La 
desigualdad y la existencia de un sistema  partidista aplicado por una cultura machista 
ejercida por siglos nos confronta a cuantiosos obstáculos, de ahí la importancia y 
necesidad que hemos de tomar medidas para combatir la discriminación formando 
alianzas y proporcionando herramientas para todas aquellas lideresas que con gran 
esfuerzo y trabajo libran los obstáculos para hacer política. Al mismo tiempo creemos que 
las legislaciones deben reconocer expresamente el derecho de las mujeres luchadoras, ya 
que son las primeras afectadas por la discriminación de género y la violencia. Política, 
erradicando la presencia de capital político del hombre sobre la mujer. En los últimos años 
hemos visto como nuestras líderes políticas han alzado valientemente sus voces 
defendiendo sus derechos, exponiendo comportamiento normalizados que se les ha 
violentado, promoviendo la apertura de espacios como el que tenemos hoy para poder 
compartir nuestro sentir es clave para poder avanzar en este tema, plantear y construir 
espacios seguros donde nuestras lideresas se sientan seguras   y  tengan las oportunidades 
necesarias para construir , cooperar en nuestras comunidades. Agradecemos y 
aplaudimos a todos y todas aquellas  que desean y defienden este cambio y reiteramos 
nuestro deseo de participación.” 

 
La regidora Gerly Garreta le da la bienvenida a la señora Patricia Mora y le dice que esta es su casa. 
Le dice que muy explícita como siempre y señala que 21 mil mujeres engrosan el desempleo en 
este país, por tanto le gustaría saber si el INAMU tiene conocimiento de las edades de  esas 
mujeres, porque considera que tienen que buscar una forma de cómo abordar este tema y 
necesitan que el gobierno central haga una yunta para las redes de cuido, a fin de que las madres 
puedan trabajar, sabiendo que sus hijos quedan en buenos programas. En otro orden de ideas 
expone que el INA da cursos muy buenos y las personas adquieren buenos conocimientos para 
incorporarse al mundo del trabajo, por lo que sugiere se de una coordinación para que desarrollen 
cursos en horarios que puedan ir esas mujeres para que puedan estudiar, de ahí que le deja esa 
inquietud para que en su condición de Ministra la valore, porque es una realidad nacional y son 
muchas jefas de hogar que necesitan esa mano amiga. 
 
La regidora Maritza Segura le da la bienvenida a la señora Patricia Mora y le dice que como 
Presidenta de la Comisión de la Condición de la Mujer empiezan el próximo lunes con la 
actualización de la política para mejorar las condiciones en las comunidades. Siempre han tenido 
el apoyo del Concejo y del señor Alcalde Municipal y van hacia la actualización de esa política 
incluyendo las comunidades, de ahí que le gustaría que las acompañe en la comisión en algún 
momento. 
 
La Presidencia señala que siente muy agradecido por la presencia de la señora Mora en esta Sesión, 
ya que este Concejo abre las puertas para que una ministra venga en una labor tan importante. 
Agrega que siempre está en crisis el tema de la mujer y no baja; de manera que es preocupante 
pero esos datos no reflejan la realidad de ese tema. Se tiene escuela gratuita, colegio gratuito y 
ahora se tienen  becas y es una lucha constante para adquirir la igualdad, de ahí que  la lucha se 
debe dar no solo las mujeres sino todos. El concepto que hay violencia política en todos los partidos 
políticos, no le ha quedado muy claro, de manera que solicita se amplíe ese concepto y le dice que 
en la proyección de su periodo es importante la manifestación para que este gobierno impulse más 
sugerencias para que el Concejo y la Municipalidad  coadyuve en alianza con el INAMU políticas 
para mejorar las condiciones de las mujeres. 
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El regidor Minor Meléndez señala que ha visto también el trabajo de su papá y cuando se tocan 
esos temas siente que se parcializa hacia uno de esos lados y hay hombres que desde su 
inconciencia hacen daño. Falta enseñar a los niños tener un proyecto de vida. A los niños no se les 
enseña a tener un proyecto de vida y viene el tema de violencia y se suma además la falta de empleo 
entre otros temas que agravan esa situación, de ahí que quiere escuchar al INAMU y al MEP sobre 
cómo se puede enseñar un proyecto de vida y luego un proyecto comunal, porque si no podemos 
ser nosotros en familia no podemos ser en comunidad. Consulta como califica el trabajo que se 
viene haciendo acá en la Municipalidad de Heredia, ya que si bien se ha hecho suficiente quiere 
saber qué falta. 
 
La regidora Laureen Bolaños señala: “Buenas Noches señora Ministra Patricia Mora, Señor 
Presidente Municipal, señores regidores, Síndicos, señor Alcalde José Manuel Ulate, Vice 
Alcaidesa Olga Solís, Máster Flory Alvarez, Licda. Priscila Quiros,   funcionarios municipales,  
público que nos sigue en redes sociales y los que hoy embellecen esta sala de sesiones. 
 
Hoy he sido acosada  en mi comunidad como mujer una vez más por visibilizar un acto de 
violencia, pero es que es mi deber como ciudadana no permitir que se naturalicen los actos de 
violencia para  que cualquier ciudadano en este mundo  los pueda denunciar 
 
He sido  doña Patricia una de las  regidoras que he sufrido violencia política lo dicen los recursos 
de amparo interpuestos y  soy  fiel testigo de que nuestros heredianos han sufrido violencia por 
parte del gobierno local sin poder ser atendidos pero que  valientemente hoy dan la cara, me 
extraña la pregunta del señor presidente municipal en cuanto a la violencia que sufrimos la 
mujeres en la política si se ve reflejado en las actas municipales. 
 
Bienvenida doña Patricia Mora a este espacio político en donde nosotros como representantes 
electos popularmente le recibimos con todo el cariño y respeto.  
 
Antes de empezar quiero abrir en mi segunda intervención un espacio  a quienes hoy nos 
acompañan para que por medio de mi esposo y asesor político me manifiesten  sus inquietudes 
que el me hará llegar para ser consultadas a la señora Ministra ya que la dinámica del Concejo 
Municipal no lo permite puesto que no es amigable con la ciudadanía.  
 
En el Acta 25 de Noviembre del 2019 según ACUERDO 40 

1. En el marco del día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer 
realizar una sesión extraordinaria  la cual apoyamos varias de las mujeres regidoras  de  
partidos de minorías para conocer los esfuerzos que se realizan en el Cantón para 
erradicar la violencia. 

 
Quería saber doña Patricia quién a nivel local cantonal atiende la violencia política? porque si la 
oficina de equidad y género atiende con fondos públicos por medio de articulación y capacitación 
casos de violencia de género  ha manifestado reiterativamente que  no  puede atender la violencia 
política,  a pesar de ser una oficina imparcial y  neutral políticamente.  
 

2. Invitar a la Oficina de Comunicación de la Municipalidad para que genere publicaciones 
periódicas sobre el tema los días 25 de cada mes.    

 
El 25 de Noviembre del 2019 en las redes de la Municipalidad: 
La Oficina de Igualdad, Equidad, y Género de la Municipalidad de Heredia, ofrece escucha, terapia 
y orientación gratuita a todas las mujeres que se encuentren en situación de 
violencia. #Soyluznaranja, 3 comentarios 67 veces compartida y se hace un video del trabajo de la 
oficina entre los comentarios están:  
 

“Excelente trabajo de todo el personal que conforma esta oficina. Felicitaciones.  
Excelente ayuda. La Municipalidad de San Isidro también ofrece este servicio.  
Qué bueno… como hace falta recursos de esos. 

 
El 25  de Diciembre del 2019: 
 

¿Sabías qué el 2019 contabiliza 14 femicidios? Nunca es demasiado tarde para ser 
parte del cambio #NiUnaMenos 4 veces compartida esta publicación, ni un solo 
comentario 

https://www.facebook.com/hashtag/soyluznaranja?source=feed_text&epa=HASHTAG&__xts__%5B0%5D=68.ARAgY7Kl_O8qHyFoxt76QnO3eP0vYW_RQtA9yiQuMNJ2wqYM6EiB73eSucchXEFIqnffYXSkCTRBiLpW2BI1evgf8silzVWt8ILZ9iqcXdvssQHaFWkgLDI8tiIIdik2aBtDXVC_GPGW65NEsaMTWJuPKVEFIF-yaKtADxgTVQe7UhRJXAY2wuPyu1ytCHvd2N7F67PHhIUcgGU52sa7ZYrf9Sxv_YqFFSRq-5M8KyXy_mU_YGrRwDu8tvr0T_1I8KD0riscO-CVT1RPZSH2QZcWrHITD5LZ2jzZvby-40W8Avh0vlpzfKZza8h2ih43UYTbq3cSVTTWDsgjwsfJjSmUOwAe1j9LQw&__tn__=%2ANK-R
https://www.facebook.com/149528165079118/videos/956502008049197/
https://www.facebook.com/shares/view/?av=100001682643688
https://www.facebook.com/hashtag/niunamenos?source=feed_text&epa=HASHTAG&__xts__%5B0%5D=68.ARAPcxbRgVT8nbZ1OWzG5AzoZltKw5L4yvUI79_tTR4uMe3rWQwly0G5COg-NWUYFsU4DxLl8M7xh5Q1N2ZStUODUFyP7r01uhmfAFhdRBs8-lhlzj3r5HLxD5eCYRtBxY91EdldXwfyjrPQ_YNLFUhKcOo404yBtrGIOasqwGf80jIswZQSeXHzgKxAspR1zmp3T81YItyJgi63eueF5wBkMWV09Z3ADLYCl0YuUxeOfFWY8HRYhGvo3svxtUoUP4qXjiDVHlQCFxMAscCaWinMG1WGay9YDO987_A1qvaGEq9Wl2WA-x3G_hReZhRhG6uLxI4omj7Xm961p2GtMHGkMA&__tn__=%2ANK-R
https://www.facebook.com/shares/view/?av=100001682643688
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En la página de Facebook de la Municipalidad de Heredia del 25 de Enero del 2020 
se publicó a las 10 am. Según datos de la ONU, en todo el mundo, una de cada tres 
estudiantes entre los 11 y 15 años sufrió el acoso de compañeros en el centro 
educativo al menos un día.  

 
El regidor David León señala que quería primero decir a modo de introducción que todos los 
hombres que aspiran a apoyar al feminismo han caminado por esquemas de machismo. Sin querer 
caen en el machismo y sin querer van cayendo en esa condición cultural que se han deformado 
como hombres. Le parecía importante la intervención del regidor Minor Meléndez sobre las 
mujeres que han participado de política y han liderado en otros países. La política es un espacio 
muy machista diseñado por hombres y para hombres. Las mujeres exitosas son en parte porque 
tienen que acondicionarse en estas formas para ser escuchadas.  
 
La regidora Ana Yudel Gutiérrez da las gracias a la señora Mora por esta participación e indica que 
ojalá podamos concebir un Concejo distinto. Agrega que ante la intervención de la regidora 
Laureen Bolaños  no se puede quedar callada y es que la violencia es tan atroz y destruye tan 
profundo. El concepto de violencia para ser ridiculizada es terrible. Los mismos vocablos nos 
despejan de identificarlo y es tergiversado. Se une a su situación y le dice: -no está sola en su lucha, 
nos une que somos voz de un grupo de personas que confiaron en nosotras y eso es irrenunciable. 
 
La señora Patricia Mora indica sobre la noticia de desempleo que pueden más allá de trabajar que 
se tomen mediadas con perspectivas de género. Agrega que tienen más años de estudio que los 
hombres y no pueden tener acceso a puestos remunerados y por circunstancias sociales que 
pueden cambiar, pero  impiden a mujeres acceder al mundo de trabajo formal. Es por interés de 
bajar ese desempleo y ronda  porcentajes muy altos. La mitad de las mujeres de este país que andan 
buscando trabajo, no están incorporadas al mundo del trabajo. Ya no están apelando a una deuda, 
están trabajando con adecuación de horarios en centros de cuidado nocturno, se está trabajando  
interinstitucionalmente con perspectiva de género, pensando en que esas mujeres y hombres 
logren conseguir el trabajo. La brecha salarial estaba calculada y hay un 17% de distancia. Los 
empleadores piensan que pueden quedar embarazadas, que deben dar licencia de 4 meses y es 
preocupante porque son hogares que están jefeados por mujeres.  
 
La pobreza tiene rostro de mujer. En tema de nuevas masculinidades cree que ha imperado en el 
INAMU  el criterio de que no desvíen recursos con los hombres, pero son la otra mitad. Hay 
masculinidades tóxicas y hay compromiso del INAMU para extender un plan piloto y 
universalizarlo con el trabajo de capacitación en docencia en primera infancia. Se deber promover 
el respeto hacia el otro para que haya certeza de que somos iguales. Ese es el objetivo de escuelas 
para el cambio. Trabajan también con el puente del IMAS y dan formación humana en todo el país 
y se les pide un proyecto de vida. Hay un estudio para disminuir el embarazo en adolescentes y se 
trabaja en jovencitos y en ese proyecto se les hace ver que el embarazo interrumpe ese proyecto de 
vida. 
 
Agrega que Doña Nelsy ha compartido un documento de un grupo de mujeres. Explica que no ha 
recibido gritos ni golpes ni violencia patrimonial, de la única violencia que puede hablar es 
violencia política, aquí no hay secreto, el trabajo que realiza es para todas no solo para un partido. 
Ha sido de izquierda toda la vida y la primera mujer que llego al parlamento fue en el 2014, de 
manera que si eso no es violencia -que es en violencia política entonces-. Todas tienen derecho de 
participar, pero detrás de cada puesto de mujer dejó de participar un hombre. El que permita un 
chiste con doble sentido eso es violencia política y hay que saberla identificar. Son necesarias las 
alianzas de mujeres, porque todas han  sufrido algún tipo de violencia. Cuando se convierte a una 
mujer en objeto y se dice que es propiedad de una persona como un ser masculino, eso es violencia 
y hay que trabajar con paciencia. Las oficinas de la Mujer son un paso y deben saber lo que es la 
violencia política. Hay agresión sin dejar moretes, de ahí que deben exigir al INAMU asesoría y 
capacitación, porque la asesoría es obligación de la institución brindarla. Señala que están pagadas 
con dineros públicos y no estamos haciendo un favor. El INAMU da la batalla para que 
efectivamente el estado se fortalezca y no se debilite y haya una cobertura universal de redes de 
cuido. En la red nacional de cuido la idea es empezar a cubrir a personas vulnerables. 
 
Por supuesto que nunca será suficiente lo que hacen pero no puede dejar pasar comportamientos 
naturalizados, que lleva a mujeres y saben de qué se habla, cuando hay una situación permanente 
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de acoso que se convierte en violencia, eso no se vale, ni se debe permitir. Las mujeres tienen los 
mismos derechos de los varones y tienen derecho a la ciudadanía plenamente. 
De familias 
 
El regidor David León señala que todos los hombres en mayor o menor medida hacen actividades 
machistas. Es o no es machista una forma de desatender que este Concejo haya dejado de dar becas 
a las personas en condición de pobreza, que de condición de pobreza extrema y fue una 
recomendación de la Oficina de Equidad y Género y muchos de esos estudiantes venían de familias 
jefeadas por mujeres. Agrega que acá a ninguno les pareció ese informe y por esa razón se devuelve 
para que se realicen los estudios pertinentes, pero se dio la situación y esa es una forma de 
machismo.   
 
El regidor Daniel Trejos agradece por haber tomado en cuenta al Concejo Municipal para venir a 
dar esta charla. Agrega que hay varios tipos de violencia y hay un sector que vive violencia por ser 
jóvenes. Por ser joven no puede participar en política y si es mujer más aún. A veces se convierte 
en violencia el tema como la orientación sexual. Hay otra agravante que las mujeres no son sujetas 
de crédito financiero, sea, eso es violencia financiera, porque la banca para el desarrollo genera 
mucha traba. Se tiene dinero y está guardado, porque las personas no son sujetas de derecho, de 
manera que deben hipotecar sus viviendas y bienes, además siente que hay poco acompañamiento 
en educación de la mujer y hombre desde pequeño, sea, en roles desde pequeños. 
 
La regidora Ana Yudel Gutiérrez señala que muchas veces se escuchan rumores diciendo que no 
les da tiempo ver temas en comisiones, se queda de nuevo y eso es desgastante, ya que están en el 
Comité de la Persona joven. Por ahí suenan risitas y señalan que no van a poder porque no van a 
tener cuórum. En Heredia está activo el comité cantonal interinstitucional y articulan acciones 
conjuntas. Señala que sería importante si pudiesen facilitarles ese documento a la regidora 
Bolaños para saber qué hacer cuando  hay violencia. Este es un escenario muy dramático, pero hay 
personas que con otro horario deben dejar trabajar. 
 
La regidora Laureen Bolaños señala: “Entre las preguntas del público doña Patricia están:  

De qué forma el INAMU va a dar soporte a las mujeres municipalistas de este Concejo 
Municipal con respecto a la violencia política que han sufrido? y cómo podemos otras 
mujeres, que somos ciudadanas, denunciar la violencia política que hemos sufrido de 
parte de la cabeza del gobierno municipal en diferentes temas y momentos, cuál es el 
procedimiento o pasos a seguir?. 

 
En la página de Facebook continuando con la anterior intervención del 25  de Enero decía: Que 
según datos de la ONU, en todo el mundo, una de cada tres estudiantes entre los 11 y 15 años sufrió 
el acoso de compañeros en el centro educativo al menos un día. El cambio empieza con vos! Y 
viene una fotografía que dice:   

 

Yo me pregunto y las adolescentes que se sintieron agredidas en el Colegio Vocacional de Heredia 
por manifestaciones que realizó el Alcalde municipal y que ellas interpretaron hirientes, cómo lo 
trabajan la administración municipal? porque aquí se ha pedido que denuncien ósea que den la 
cara y se re victimicen.   
 
Entre el Sustento de la Moción aquí ha pasado señora Ministra en este escenario político y a los 
munícipes que  ejercen control político que se les invisibilize y ellos han sufrido amenazas 
disfrazadas, se burlan de los aportes y cada vez que éstos munícipes quieren intervenir a colaborar 
con el municipio se les desgasta con procesos administrativos para no llegar a cumplir los 
proyectos enmendados como es el caso del Comité Cívico Herediano   
 
Doña Patricia en mi experiencia como mujer municipalista, yo no puedo maquillar una situación 
de casi 5 años en donde se han invizibilizado la participación de las mujeres en política en el 
Cantón de Heredia, desde las bases de nuestros partidos,  así mismo el INAMU me ha acompañado 
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en dos procesos ante el Tribunal  Supremo de Elecciones, en donde uno de ellos está por resolver 
y espero sea antes de que termine mi período como regidora, puesto que  todavía no cesan esos 
comportamientos machistas y ese acoso político.  
 
Me ha tocado doña Patricia ser un agente fiscalizador, aun cuando a los demás regidores le parezca  
que todo marcha bien y funciona de lo mejor, resulta que en el Informe de Gestión Física y 
Liquidación Presupuestaria en el Eje 5  en la Meta 2.10  se dice que las metas programadas llegaron 
a un 81% y la justificación,  dice que no se pudo desarrollar por un problema que hubo en la 
contratación y  que se adjudica hasta este año, es hasta este año  que era diseñar una campaña de 
promoción de derechos para la prevención de la violencia contra las mujeres y  por último dada la 
misma situación no se logró ejecutar la evaluación de los resultados de la Política de Igualdad y 
Equidad de Género. 
 
Entonces  señora Ministra, según su análisis crítico de nuestro acontecer municipal, que cree que 
haga falta en este municipio? Aparte de  toda la experiencia  que he dado a conocer como regidora 
municipal y representante, no sólo de las mujeres, sino también de todas las personas que  
conforman este cantón.  
 
La Presidencia indica que el INAMU puede ayudar a la Municipalidad a mejorar porque hay que 
dar rostro social a Heredia. Hay una palabra que es el miedo que no permite que avancemos y 
pasan muchas cosas por falta de solidaridad, ya que no quieren problemas, porque les da miedo.  
 
La señora Patricia Mora expone que es un reto más, hay una dificultad para las personas que no 
son jóvenes de aceptar otras formas y para eso se les requiere esa dosis gigantesca de respeto, de 
tolerancia, de saber que aquí no hay nadie que tenga el derecho de irrespetar, ni un derecho a 
ninguna persona en ningún momento de su vida. Agrega que efectivamente con el Banco Central 
el INAMU presentó el primer informe sobre brecha financiera. -Somos mejores pagas y nos 
prestan poco-. Una lucha del INAMU es que se nos acepten prendas inmobiliarias, sea, se pongan 
tres ovejas como garantía. Cree que se debe hacer un espacio interinstitucional y debe abrirse y 
ahí deben ventilarse los desacuerdos y señalamientos puntuales. Agrega que hace falta solidaridad 
entre las mujeres. Se deben adecuar horarios y espacios para erradicar la violencia, hay que dar 
tiempo para denunciar y hay un proyecto para ampliar los tiempos de denuncia. Se superan 
denuncias cada día más y entran muchas denuncias y es que quién no denuncia es cómplice. Con 
esto se trata de acompañar el fortalecimiento real de una Oficina de la Mujer, para que cumpla ese 
rol. La idea es que se trabaje con mujeres municipalistas en el ámbito de la participación y 
participación política y se convoque a un trabajo coordinado con el gobierno local, luego el trabajo 
que tiene que ver con la sensibilización con las personas que están alrededor de las 
municipalidades. Es importante ventilar y que denuncien y sepan que desde el INAMU cumplen 
con su acompañamiento. Para denunciar están esos comités y redes contra la violencia  y además 
está el 911, que de la misma forma se desvían al INAMU y están las 24 horas atendiendo.  
 
El regidor David León señala que hay decisiones de este Concejo que han golpeado más a las 
mujeres de este Gobierno Local. Se habla de becas y es un criterio que no compartieron. Es mejor 
no medir y luego se saca y se dice hicimos esta política. En esa dinámica se afecta a las mujeres 
por lo que no se hace, de ahí que debe haber en cada política paridad de género.  
 
La regidora Laureen Bolaños manifiesta: “En mi última intervención señora Ministra a veces 
evidencio lo que siento, porque es humano sentir y estos 3 años no me he permitido sentir en este 
espacio para vencer el miedo,  mi fortaleza recae en que muchas otras mujeres  de partidos de 
minorías me han acompañado y  yo les agradezco muchísimo, a la  Regidora Nelsy,  a la Regidora 
Ana Yudel, a  la Regidora Maribel  y a la jefe de la fracción del PUSC la suplente de síndico  Yuri 
Ramírez, así como la ciudadanía herediana  que ha creído en mí. Lastimosamente señora Ministra 
yo soy una de las que ya no desea seguir en política, por el desgaste físico y por las amenazas 
recibidas a mi persona, a quienes me acompañan en este ejercicio político y sobre todo a las 
amenazas hacia mi familia;  pero creo señora Ministra  que  yo he cambiado la forma de hacer 
política y el camino empinado que tuve que recorrer queda con menos espinas. Le agradezco el 
acompañarnos el día de hoy y resaltar mi agradecimiento a la regidora Ana Yudel Gutiérrez por 
esta articulación. Yo quiero terminar diciendo  Heredianos qué yo ya pase por donde asustan y que 
yo si les creo heredianos que desde diferentes ámbitos han sufrido violencia, “SOLOS SOMOS 
INVISIBLES, PERO UNIDOS SOMOS INVENCIBLES. Gracias señora Ministra por este espacio.  
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La Presidencia indica que el tema de prescripciones en el tema de abuso sexual es  preocupante, 
ese lapso donde los menores son infantes y les da miedo es preocupante, pero ya se amplió. Un 
mensaje que le decía un amigo de izquierda es que mientras exista lucha hay fe y hay esperanza. 
Desde que el ser humano es concebido en el vientre de nuestras madres, el feto debe luchar con 
todo por la vida. La vida es lucha constante y hay que forjarla para vivir en una sociedad más justa 
y equitativa. Esto cala no solo en Heredia sino en toda Costa Rica. 
 
La regidora Ana Yudel Gutiérrez indica que en este municipio cuentan con una sala de lactancia a 
raíz de un recurso de amparo que tuvo que interponer. Eso le costó muchas frases fuertes, pero 
agradece a la Comisión de la Condición de la Mujer que se pronunció a favor de ello. Es una lucha 
muy importante que dieron en conjunto. Agrega que la Dra. Bolaños es una mujer fuertísima, tiene 
vigor y seguirán si es del caso con los recursos de amparo y acciones legales, pero espacios no los 
van a ceder. 
 
El regidor Daniel Trejos manifiesta que seguirá con la lucha por los derechos de todas y todos. 
Agrega que es importante saber y se preocupan sobre cómo ir erradicando la violencia política y el 
señor Alcalde fue invitado para dar una charla sobre ese tema. Le dice a la señora Mora que cuenta 
con este Concejo para el apoyo que requiera en las acciones que deben implementar en pro de las 
mujeres. Para ir eliminando las brechas para las mujeres, no es solo hablar sino comprometerse 
con acciones. Es una cuestión de cuota y la fracción del PLN está integrada por 3 mujeres y ese es 
el cambio que deben ir haciendo los partidos. 
 
La señora Patricia Mora manifiesta que le parece que este recuento y hallazgos de curso de 
violencia aquí en mayor o menor medida, ha estado presente. Las mujeres están afrontando 
violencia y para esto hay que acudir a espacios interinstitucionales. En casos de recursos de 
amparo electoral el INAMU da Asesoría Legal ya que el tribunal valora la prueba documentada. 
Es importante identificar esas alianzas entre mujeres y coincide que en cualquier debilitamiento 
las primeras víctimas son las mujeres. Reitera el agradecimiento de haber compartido con este 
Concejo y agradece la pertinencia y la apertura de este espacio, porque  ya eso, es caminar por 
buen sendero. 
 

ACUERDO 1. 
ESCUCHADA LA EXPOSICIÓN REALIZADA POR LA SEÑORA PATRICIA MORA – 
MINISTRA DE LA CONDICIÓN DE LA MUJER, EL CONCEJO MUNICIPAL 
ACUERDA POR UNANIMIDAD: TRASLADAR DICHA EXPOSICIÓN A LA COMISIÓN 
ESPECIAL DE LA CONDICIÓN E LA MUJER Y A LA OFICINA DE IGUALDA, 
EQUIDAD Y GÉNERO DE LA MUNICIPALIDAD DE HEREDIA. ACUERDO 
DEFINITIVAMENTE APROBADO.  
 
La señora Patricia Mora brinda un agradecimiento al Concejo Municipal por el espacio brindado 
y hace entrega de un libro fotográfico al señor Presidente del Concejo Municipal.       
  

** SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR LA PRESIDENCIA DA POR 
FINALIZADA LA SESIÓN ETRAORDINARIA AL SER LAS VEINTE 
HORAS CON TREINTA Y TRES MINUTOS.-  
 
 
 
 
 

MSC. FLORY A. ÁLVAREZ RODRÍGUEZ      LIC. MANRIQUE CHAVES 
BORBÓN 
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL           PRESIDENTE MUNICIPAL  
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